

# LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

AÑO XX

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, al n.º 25. Pesetas 1  
Fuera, trimestre. 3  
Extranjero, id. 7  
Anuncios y comunicados: á precios convencionales.

## TORTOSA

Lunes 23 de Abril de 1900

## PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mesire, y en casa de nuestros correspondientes.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 88

## LOS MINISTROS NUEVOS

No necesitan biografía los nuevos ministros.

Sus actos públicos son bastantes para explicar este advenimiento á los consejos de la Corona.

El marqués del Vadillo es catedrático de la Universidad Central, y maestro en las cuestiones y problemas del derecho desde que se dió á conocer como notable polemista en la Academia de Legislación y Jurisprudencia.

También brilla como publicista en sus obras docentes.

Ha sido en el parlamento defensor autorizado de la política conservadora, siempre en perfecto acuerdo con el actual presidente del Congreso, y en muchas ocasiones el íntimo del señor Cánovas del Castillo.

Fue subsecretario de Gracia y Justicia, lo fue más tarde de Gobernación, y ahora desempeña el mismo cargo en aquel ministerio.

Pasa de un despacho á otro despacho. No hace muchas semanas le pediamos al Sr. Silvela que exigiera un plan de reformas en el ministerio de Gracia y Justicia al actual subsecretario. Ahora se lo pedirá al ministro la opinión pública. Y Vadillo puede hacerlo con todo acierto, porque no son ajenos los asuntos de su departamento en ninguno de sus ramos y especies.

Aún creemos que en la cuestión económica podrá ser un excelente mediador cerca la Santa Sede.

Los servicios parlamentarios del marqués del Vadillo son brillantes. Discute con tanta elevación como agudeza. Sus polémicas doctrinales con Azcarate fueron ultimamente del mayor interés. Y su condición, tan fácil para todas las benevolencias, es firme y resuelta en cuanto con el cumplimiento de sus deberes se relaciona.

Rafael Gasset es el ministro más joven del gabinete. Apenas cuenta treinta y cuatro años. Nació en Madrid. Obtuvo el título de licenciado en derecho civil en la Universidad Central y es redactor de *El Imparcial* desde 1887.

Llegó al Congreso el año 1892, y ha discutido y tratado problemas de capital interés con la fe y entusiasmo de las convicciones sinceras y con ardorosa elocuencia y fácil palabra.

Lleva al ministerio una gran autoridad y una gran fuerza de opinión. Su campaña en defensa del fomen-

to de las obras públicas y el auxilio á la agricultura mediante resoluciones de utilidad y trascendencia, hicieron popular y simpático al director de *El Imparcial*, y viene ya desde entonces indicado para ocupar un puesto en los consejos de la Corona.

Suplirá seguramente la experiencia que pueda faltarle con el talento que le sobra. Y si el carácter resuelto, la voluntad activa, la decisión rápida entre lo que se imagina y se decreta son cualidades del gobernante y del ministro, y más necesarias ahora que nunca, y preferibles á otras más conocidas, Rafael Gasset dejará el ministerio entre los mismos aplausos que lo alcanza y obtiene.

Está acostumbrado á oír bien y á adoctrinar derechamente á la opinión. Toda su labor periodística sobresaliente así lo acredita. Y aumentará sus aciertos en el gobierno, porque allí va con propósitos de reformas, previamente declarados y defendidos con toda la energía de su completa posesión.

García Alix entra también en el gobierno por derecho propio.

Ha sido un vicepresidente del Congreso al servicio de su partido, y al mismo tiempo fidelísimo observante del reglamento. Supo conciliar de manera acabada sus convicciones ministeriales con sus deberes parlamentarios.

Es un político de raza, político constantemente, sobre todo político. Parecerá mejor ministro en las Cortes que en la oficina. Y si peca de algo, no será de tímido ni de apocado en la labor reformista.

Pertenece al cuerpo jurídico militar donde entró por oposición en 1876.

Ha sido diputado en muchas legislaturas y vino á la política al lado del general Casola.

No ha desempeñado otro cargo público que la subsecretaría de Gracia y Justicia durante la última situación presidida por D. Antonio Cánovas del Castillo.

Su primer discurso de importancia lo pronunció juzgando la campaña de Melilla. Es orador de gran espontaneidad. Afuente de palabra y ágil de entendimiento, será buen colaborador del gobierno en todo género de debates, en los que ha demostrado siempre aparte de la necesaria cultura, aptitud personal verdaderamente envidiables.

Fue redactor muy distinguido de *El Imparcial* y en *La Correspondencia de España* uno de sus ilustres colaboradores.

El marqués de Aguilar de Campoo ocupará el ministerio de Estado.

Fue un leal servidor de D. Antonio Cánovas del Castillo.

En aquella época se le indicó algunas veces para gobernador del Banco de España.

Es hombre de grandes calidades personales y caballero cumplido.

Administró los fondos de la suscripción de Consuegra, como delegado regio, y mereció el aplauso de todo el mundo.

En el Senado prestó muchos servicios al partido conservador en diferentes legislaturas. No había comisión de importancia de que no formara parte, y su intervención en los debates fue siempre discreta y afortunada.

Ha sido muchas veces indicado para ocupar un ministerio, y en el pensamiento del Sr. Silvela desde que se constituyó la situación actual.

Deja la alcaldía, donde ha demostrado una gran rectitud y una voluntad bien dirigida constantemente.

## Páginas de la Historia

### Batalla de Villalar

23 de Abril de 1521.

Las rivalidades que surgieron entre los jefes y procuradores de los comuneros de Castilla, unidas al desacierto que cometieron al desposeer del mando de las tropas al inmortal Padilla, para dárselo al primogénito del conde de Ureña, provocaron muchas discordias entre los amantes de la libertad, resultando de esto que se apagase un tanto el noble espíritu que les animaba y que se registraran algunas deserciones, todo lo cual, como era lógico, redundaba en favor de Carlos V.

Por consecuencia de graves faltas que su impericia militar le hizo cometer, el heredero de Ureña tuvo que dejar el mando del ejército de las Comunidades, sucediéndole en él quien nunca debió abandonarlo, D. Juan de Padilla.

Este hizo titánicos esfuerzos para reorganizar sus tropas; pero todo fue inútil; aunque logró algo, no fue tanto como era preciso para hacer frente, con fuerzas aproximadas, á las tropas imperiales, lo cual no desconocía Padilla, y eso fue lo que le hizo abandonar á Torrelobatón, villa que días antes tomó por asalto y marchar

hacia Toro, al ser notificado de que el conde de Haro, con numerosa y lucida hueste, marchaba en busca de los comuneros.

Los propósitos de Padilla eran poner en condiciones de defensa la ciudad de Toro y hacerse fuerte en ella; pero su mala estrella hizo que sus nobles planes fracasaran por completo.

En las primeras horas del día 23 de Abril de 1521, en medio de una lluvia que calaba la tropa y convertía en inmensos charcos y lodazales los caminos y sembrados, Padilla abandonó con toda su gente á Torrelobatón, no obstante ser punto menos que imposible marchar por aquellos inundados campos.

Tan luego el de Haro, que no se hallaba lejos de Torrelobatón, conoció el movimiento de los comuneros y sus propósitos, envió en persecución de ellos á la caballería (2.000 y pico de ginetes) y él siguió igual camino más lentamente con los infantes y la artillería.

A causa del mal estado de los caminos y de la persistente lluvia que caía, la marcha de los comuneros era muy lenta, por lo que no tardaron en ser alcanzados por la caballería imperial.

En los campos de Villalar verificóse el encuentro, desde los primeros instantes adverso para los comuneros. Acometidos éstos con impetu por los ginetes enemigos se desordenaron completamente. Al ver tan tremenda catástrofe Padilla trató de ordenar sus huestes; más todo imposible; entonces él, puesto al frente de cinco ginetes que le obedecían, espoleó su caballo y acometió rudamente á las gentes de Haro.

—No permita Dios—exclamó el bravo comunero al arremeter contra sus contrarios—digan en Toledo ni Valladolid las mujeres, que traje sus hijos y esposos á la matanza, y que yo me salvé huyendo.

Los imperiales salieron al encuentro de los seis valientes que de modo tal probaban el temple de sus corazones, dejando á los seis heridos y casi todos desmontados.

Por segunda vez acometió Padilla á sus enemigos, siendo también herido; pero con tan mala fortuna que quedó desmontado, por lo que no tuvo más remedio que rendirse.

Con él fueron hechos prisioneros los capitanes Bravoy Maldonado, compañeros de suplicio pocos días después en la plaza de Villalar.

# Carretera de Gandesa á Tortosa

A primeros de Marzo recordábamos en las columnas de LA VERDAD que sin embargo del deplorable estado en que se hallaba la carretera de Gandesa á esta ciudad, con motivo de los aguaceros de hace más de dos años, nosotros y solo nosotros nos habíamos interesado para que se tramitasen los expedientes de reparación. Ni Ayuntamiento, ni Diputados, ni consuecos, ni nadie en una palabra, habían atendido asunto tan preferente como son las comunicaciones entre Gandesa y esta ciudad.

En cambio, hacíamos constar con la mayor complacencia, los numerosos trámites que había seguido el expediente sin descansar un instante, gracias al celo de nuestro Diputado á Cortes D. Teodoro Gonzalez, anunciando á la sazón que ya se hallaba aprobado.

Hoy afortunadamente podemos ade-

lantar más satisfactorias noticias. Gracias también al señor Gonzalez secundado por D. Enrique de Llanés dignísimo Diputado por Gandesa, la dirección general de Obras Públicas ha ordenado que por la jefatura de obras públicas de esta provincia se lleve á cabo una obra de fábrica en el Barranco de las Cuevas ó del Molino su importe 7.493 pesetas y á la vez por el Ministerio de Fomento se ha dispuesto, se incluya en un plan de reparaciones la de dicha carretera que asciende á la importante cantidad de 170.478 pesetas.

Así es como se sirve al país, realizando mejoras y procurando á la vez dar trabajo á la clase jornalera.

Aprendan de nuestro amigo los que solo han pensado en enriquecerse, saqueando las arcas municipales, fraguando denuncias y consiguendo procesamientos injustos.

## CRONICA

### Mejoras

La brigada municipal está arreglando la acera y colocando el bordillo en la calle de los Genoveses, esquina á la del Temple.

Sabemos que la distinguida SOCIEDAD VELOCIPÉDICA de esta ciudad quiere construir la acera de cemento portland junto á su centro, y asimismo colocará un hermoso toldo para dar sombra á las mesas que desea instalar en la calle, por lo cual nos complace en felicitar á tan distinguida sociedad, que tanto se distinguió por el brillo y esplendor que dió á las últimas fiestas de Nuestra Señora de la Cinta.

### El matonismo en Roquetas

Desde que los concejales amigos nuestros han descubierto las grandes inmoralidades ocurridas en la administración municipal de la vecina ciudad, hanse organizado el matonismo para aterrorizar al vecindario, en tales términos, que nos vemos obligados á llamar la atención del Sr. Gobernador civil de la provincia, para que ponga á raya á aquellos salvajes á fin de evitar un día de luto.

Dicennos, personas que nos merecen completa confianza, que el síndico del Ayuntamiento D. José Baset, al frente de los empleados municipales y de algún otro valentón, agredió el viernes por la noche en un café á D. Francisco Gas, segundo teniente de Alcalde, persona respetabilísima, por ser el que con más tesón combate dentro del Ayuntamiento las reiteradas malversaciones de caudales públicos en beneficio del caciquismo imperante.

No satisfecho con este atropello, en

la noche siguiente presentóse el frente de los mismos sicarios en el café de Sol, barrio del arrabal de Cristo, y dirigiéndose á todos los concurrentes, les amenazó por no ser partidarios suyos y en particular el honradísimo Concejal D. José García.

Si la autoridad superior no para los pies á ese inbio atrabiliario y no mete en cintura al Alcalde, nuestro amigo se verá obligado á emigrar, que indudablemente es lo que pretende la minoría tubulenta y desprestigiada que allí impera.

### Animación

Con motivo del día espléndido de ayer, estuvo muy concurrido y animado nuestro Parque, siendo objeto de elogios las mejoras que allí han hecho nuestros amigos, pues, en verdad, lo cuidan con gran esmero y buen gusto, con ánimo de dar á nuestro paseo cada vez más belleza y magnificencia.

### Pesca en el Ebro

En las playas de Tivenys inmediatas al azud, ha empezado á dar buenos resultados la pesca de alosas ó sabogas, interrumpida hasta hace poco por causa del mal tiempo y exceso de caudal del río.

Hace dos ó tres días que pescan de ocho á diez almadrabas, y se han cogido una porción de arrobas de alosas que son remitidas á esta ciudad y á otros pueblos comarcanos.

Se han cogido también algunas lampreas de grandes dimensiones, que como siempre han sido muy solicitadas para venderlas ó regalarlas, pues sabido es ya la gran fama de las lampreas del Ebro.

### Los frutales

Los agricultores de nuestra huerta dicen que se prepara una escasa co-

secha de peras camueas; pero en cuanto á melocotones y albrichigos, se presentan señales de una abundante cosecha.

También hay síntomas de que no escasearán las manzanas y granadas.

### El cumplimiento pascual

#### en la Cárcel

Ayer domingo confesaron y recibieron la sagrada comunión todos los presos de la Cárcel de esta ciudad; siendo después obsequiados con un rancho extraordinario y un par de alpargatas cada uno.

Momentos después fueron invitados por nuestro Ilmo. Prelado, el cual, después de dirigirles una sentida plática, les hizo una buena limosna.

La población penal quedó satisfechísima y muy agradecida á cuantos á este acto han contribuido y muy especialmente al Ilmo. Sr. Obispo, que se ha dignado, además del alivio material, llevarles el que es de más estima, el de la religión.



### D. Diego Carril

Días pasados nos ocupamos en términos laudatorios del Magistrado don Diego Carril, y hoy, con gran sentimiento, hemos sabido por la prensa la noticia del triste fallecimiento de este dignísimo funcionario público de la Audiencia Territorial de Palma de Mallorca.

La muerte se ha llevado á unode los Magistrados más probos, competentes y honrados: la justicia está de duelo, pues era una de las figuras más dignas de la Magistratura española que tan buenos recuerdos deja en Palma de Mallorca, en la Audiencia provincial de Tarragona y en todas partes donde desempeñó cargos importantes en la administración de justicia que ha perdido con el Sr. Carril á uno de sus más rectos, activos é inteligentes representantes.

Al dar á su apreciable y distinguida familia nuestro sentido pésame, nos hacemos partícipes de su inmenso dolor, deseándoles la resignación cristiana suficiente para que puedan sobre llevar tan sensible pérdida, que deja un vacío muy difícil de llenar en estos menguados tiempos.

R. I. P.

### Dato á Barcelona

El día 3 del mes próximo irá á Barcelona el ministro de la Gobernación señor Dato, con objeto de visitar las fábricas, y examinar el régimen que se observa en el trabajo antes de hacer los reglamentos sociales.

El Sr. Dato estará ocho días en la Ciudad Condal.

### Canteros

D. Luis Bocio. Contratista de obras públicas de Zaragoza, escribe desde Calatayud al Sr. Alcalde de ésta que,

necesitando canteros para la obra que está construyendo en esta última ciudad, ó sea una azucarera, y no sabiendo á quien dirigirse, le suplica, sabiendo que en esta hay bastantes, que lo haga público para ver si sería posible el que fuesen á trabajar allí, aunque fueran de veinticinco á treinta canteros; que el jornal sería de 4 á 5 pesetas y el viaje se les abonaría en la mencionada ciudad de Calatayud.

El Sr. Alcalde suplica á la Prensa reproduzca este ruego en beneficio de los canteros.

### Leones de Malleu

El arrojado domador de leones Mr. Felix Malleu que tanta celebridad ha alcanzado últimamente en Valencia, de paso para Barcelona, presentará sus feroces leones solo dos noches en nuestro Teatro Principal.

Mr. Malleu trabaja con sus hermosos leones en una gran jaula circular como si presentara al público perritos falderos.

No dudamos que por tratarse de dos únicas funciones, el público dertosense acudirá al Teatro Principal.

### Aviso de la Alcaldía

Se interea la presentación en esta Alcaldía de los soldados repatriados Ramon Bosquet Alvarez, Domingo Escobedo Sabater, Juan Mauri Ramirez, Joaquin Pepiol Porres, Juan Escuriola Balagué y Gonzalo Mendez Barbera á fin de firmar sus recibos de alcances.

### Sericultura

Según noticias recibidas, se presenta con muy buen aspecto la crianza del gusano de seda en Ginestar, Benet, Mora y otros pueblos de aquella zona.

Aun que al principio se temió que no iría bien la sericultura en aquellos pueblos á causa del mal tiempo que reinó en los comienzos de la primavera, no obstante, hoy ha tomado favorable marcha, á consecuencia del buen tiempo que disfrutamos, que nos ofrece un estado normal termométrico y barométrico.

### Aceitunas

Ha tenido gran aceptación en esta ciudad una buena partida de aceitunas muy exquisitas que dos negociantes han traído de Sevilla.

Estas olivas son verdes, gruesas y de pulpa fina y abundante; están muy bien conservadas y en cuatro ó cinco días, entre establecimientos y particulares, se han vendido más de cien arrobas.

### Prórroga de licencias

#### trimestrales

Por el Ministerio de la Guerra se ha teleografiado á los capitanes generales para que se prórroguen la licencia á los reclutas que se encuentran en sus casas disfrutando de licencia trimestral.

**La pesca del Bou.**

El día 30 del actual terminan nuestros pescadores la pesca del *bo* que vuelven á inaugurar hasta el primero de Octubre próximo.

**Mes de María.**

Se nota gran animación entre las personas devotas de esta ciudad y una mucho entusiasmo por celebrar este año el mes de Mayo con gran esplendor en obsequio de la Reina del cielo, tan estimada y venerada de los marinos.

Con tal objeto se hacen preparativos en algunas iglesias de esta ciudad.

**La Ultima Moda.**

Publica en el núm. 642 (22 de Abril) modelos de trajes de Primavera, entre los que figuran dos de ciclistas, cuatro de batas elegantes y otros varios para paseo, recepción, etc., todos de última novedad. Con las respectivas ediciones reparte un figurín acuñada, un pliego de novela, una Hoja de labores artísticas y un patrón cortado. Precios: cada núm. 1.ª ó 2.ª edición 25 cts. completa, 40.—Trimestre, 1.ª ó 2.ª edición, 3 ptas. completa, 5.—Velázquez, 56, hotel, Madrid.—Se remiten números de muestras.

**El Eco de la Moda.**

Hemos recibido el núm. 16 de esta importante revista de modas que publica preciosos grabados y en su portada precioso figurín en colores cuerpo camiseta alta novedad y como patrón cortado tamaño natural «una torera» De venta en *La Literaria* calle de Concacá núm. 1.

Las higiénicas y económicas dentaduras de aluminio dorado que se consiguen en el Consultorio Médico Internacional, establecido en Madrid, calle del Arenal, número 1,—por las que tiene privilegio de invención por veinte años el doctor Busacca,—se hacen sin extraer los raigones y sin dañar el paladar.

El gremio de dentistas madrileños ha reconocido muy superiores y más duraderas á todas las demás, y ha puesto al Sr. Busacca el máximo premio con tribución.

**Vinos superiores de Jerez**

Para conocimiento del público tenemos especial satisfacción en recomendar los acreditados vinos de la importante casa.

**DE FUENTES PARRILLA DIEZ HERMANOS HEREDEROS**

Vinos legítimos, exquisitos y superiores de esta gran casa de Jerez, desde 15 pesetas á 300 pesetas la docena de botellas.

Para los pedidos, dirigirse á los señores Vergés y Andreu, únicos representantes de esta casa en Tortosa.

**TOROS**

Segun rezan los carteles el *Gallardo* y *Facultades*, van á matar cuatro toros los cuatro muy respetables.

*Facultades* es un negro que en Lima dió á luz su madre, negro como el azabache lo mismo que era su padre.

Yo bien quisiera continuar haciendo versos ó cosa parecida, pero se me ha ido eso que llaman la *musa* y ya no puedo dar ni con un pareado y buscando y pensando como saldria yo con la mia, dan las 4 y veo que muy cortesmente nos saluda el presidente, que lo es el teniente de Alcalde señor Bladé y da la señal reglamentaria.

Al asomar la *jeta* la cuadrilla me dice un tal Guillermo, Oiga V. Palillos, ¿qué hoy es el eclipse?—No creo que sea hasta el próximo mes.—Como veo aquella negrura.—Y era el torero negro que junto con *Gallardo* iba al frente de la cuadrilla.

*Beltri* hace sonar la corneta y asoma la faz el primer andaluz; negro listón Se presenta sin cédula y sin divisa.

*Facultades* lancea con el capote y sale de la visita con el calzón roto.

*Pollo* clava un par regular á la media vuelta y otro á la ídem bueno. Uno que viste de guardarropia en dos idas y venidas deja un par.

El *Negro* brinda y des, ues de dos telonazos, clava el estoque, viéndose la *punta* no al trabajo, sino al estoque. Una tendida y una buena á volapié hacen doblar al toro. El puntillero, á la primera.

Tambien es negro el segundo. ¡Vaya una tarde de darse negros!

El toro que habia salido sin ganas de pelea, se crece al primer par de *Redondillo* y otro de *Turballos*. El *Pollo*, trabajando de verdad y oyendo palmas.

Coje *Gallardo* los trastos y despues de unos pases sin arte, cita al toro desde los medios, como si quisiera recibir, quiebra en la misma cabeza y caen toro y torero. Se levanta éste ileso; pero no el toro que tiene clavado el estoque en la columna vertebral. Suerte tuvo el chico en clavar donde clavó, que de lo contrario, recibe un disgusto. El puntillero remata al animal.

Del mismo color el tercero, bien puesto. *Facultades* da algunos lances.

*Pollo* deja dos pares buenos, el último de los de castigo. Palmas al chico.

El de Lima (no quiero abusar del negro) pasa ayudado del *Pollo*. Se tira sin estar el toro en condiciones y *pata*, resulta una dolorosa. Una á volapié, mojándose los guantes, acaba con el buró. Palmas y puros con más abundancia aquellas que éstos. ¡Ya lo veo; cuestan un ojo de la cara!

Tambien recibe una fototipia de Goya que bien puede valer 50 pesetas de un palco que ocupan unos señores á quienes brindó el toro.

Por no ser menos cierra plaza un negro listón coracácho y bravo.

Cojen los palos los maestros. Toca la música y *Gallardo* intenta quebrar; pero por poco tiene una quiebra y como pudo dejó un par lo mismo que *Facultades*.

*Gallardo* da un pinchazo á cambio de ser cogido. Una baja y... se acabó el *carbón*.

Los toros buenos. Los tres primeros parecían haber estado tocados. Todos buscando *hule*.

El *Negro* bien. Tirándose con valentia y metiendo el brazo de verdad.

*Gallardo* valiente; pero nada más y toreando con suerte.

De los peones el *Pollo* que vale lo menos dos. Trabajador y oportuno.

En la plaza una media entrada. La presidencia acertada.

PALILLOS.

**Los caballos de los "boers,"**

Según *Sport Universel Illustrée*, hay en el Africa del Sur las siguientes clases de caballos:

1.º El caballo basuto, el *poney*, que es el mejor. Se conserva para la raza de esos caballos, y los negros de Basutolandia los cuidan mucho.

Su alzada media es de 1,32 metros; llenos de carnes, cuerpo largo, remos cortos, duro y ágil.

Se alimenta con poco y puede pasar mucho tiempo sin beber. Llega á recorrer hasta 132 kilómetros en trece horas. Sirve también para el tiro.

2.º El caballo del Estado libre de Orange; su alzada media es de 1,42 á 1,52 metros, y más propio, por lo tanto, para el tiro. Son de menos carnes y más altos de remos; pero también duros y resistentes. Es el que se encuentra generalmente en el Cabo y el Natal.

3.º Los del Transvaal; de la misma alzada y conformación y muy útiles para el acarreo, pues pueden transportar á lomo cargas enormes. Marchan al galope corto desde que amaneco hasta el anochecer, sin otro pienso que el que pueden proporcionarse en el camino cuando, hacia el medio dia se les da un descanso.

4.º El *poney* de los cafres; pequeño, de admirable estampa, pero muy mal cuidado por sus salvajes dueños. Es raro ver al caballo sin mataduras.

En todo el país, no ya, el caballo europeo, sino el indígena, padece una epidemia que, comenzando al fin de cada estio dura hasta las primeras heladas. Cuando un caballo logra curar, se le da el nombre de *salado* (ó *curado*), y sube considerablemente de precio.

Dicha enfermedad es una forma de la *tisis galopante*; algunas veces afecta carácter gastrointestinal.

Se cree que la causa de esa enfermedad se debe á la acción de un microbio que se encuentra en el aire y en la hierba.

Los colonos alimentan sus caballos con una pasta ó galleta especial de maíz seco, y los dejan que forrajeen en las praderas.

Se ven grupos de doscientos ó trescientos pastando, bajo la vigilancia de dos ó tres hombres montados.

Pero en la época de la enfermedad se prohíbe que el ganado permanezca en las inmediaciones de los rios y de las lagunas ó estanques; no se le deja salir de las cuadras ó establos hasta algún tiempo después de salir el sol, y se le encierra antes de que anochezca. Se procura también que pasten los caballos en los mesetas altas.

Los caballos europeos y americanos, no aclimatados aún padecen mucho más esas enfermedades, y mueren á miles.



COMIDAS PARA EL 24 DE ABRIL POR LEON LOTY

**Almuerzo.**—Tortilla á la francesa. —Jamón con gelatina.—Alcachofas rellenas.—Ravioles de Ternera.—Postres.—**Comida.**—Sopa de cecy.—Lenguados á la marinera.—Pierna de carnero con relleno.—Croquetas de conejo.—Flan.—Postres.—**Alcachofas rellenas.** Limpias de las hojas exteriores se ponen á hervir en agua, sazonadas y cocidas que estén se escurren. Se hará un picadillo de carne, ajo, perejil y pan rayado y despues humedecerlo con aceite crudo se rellenan con él las alcachofas y puestas en una cacerola entra dos fuegos. **Pierna de carnero con relleno.** Perfectamente deshuesada y abierta una buena pierna de carnero se rellena con un picadillo de jamón, embutido de lomo, pan rayado, perejil y ajos, todo en manteca. Se cose la abertura de la pierna, y bien engrasada se coloca en el horno. Al servir se corti en lonchas y rocía con zumo de la món.

**Telegramas**

**De la guerra**

Paris, 22.

Comunican de Maserú que, según noticias de Wepener, se oye cañoneo hacia Westdorph, á cuyo punto se dirigen numerosos boers.

Se considera inminente un refido combate en aquellos alrededores.

**Nuevos fuertes**

Paris, 22.

El gobierno inglés se propone construir nuevos fuertes en la embocadura del Támesis.

**Cable cortado**

Macrid, 22, 3'40

En despachos de Nueva York comunican que, según noticias recibida en aquella capital, los tagalos han cortado el cable entre Illo Illo y Manila.

Invitación para participar a la próxima

# GRAN LOTERIA DE DINERO

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 118,000 billetes, de los cuales 59,180 deben obtener premio con toda seguridad.

Todo el capital incl. 58.820 billetes gratuitos importa

**MARCOOS 11,764,525**  
o sean aproximadamente  
**Pesetas 19,000,000.**

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los billetes indicados 59,180 premios hallarán seguridad en su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50,000, de la segunda 55,000 ascien de en la tercera a 60,000, en la cuarta a 65,000, en la quinta a 70,000, en la sexta a 75,000 y en la séptima clase podría en caso más feliz eventualmente importar 500,000 especialmente 300,000 200,000 Marcos etc.

La casa infrascripta invita por la presente a las personas que nos envíen sus pedidos se servirán a añadir a la vez los respectivos importes en billetes de Banco, o sellos de correo remitiéndolos por Valores declarados, o en libranzas de Giro Mutuos sobre Madrid ó Barcelona, estendiéndose a nuestra orden o en letras de cambio fácil a cobrar, por certificado.

Para el sorteo de la primera clase uesta:

**1 billete original, entero: Ptas. 10**

**1 billete original, medio: Ptas. 5**

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios, y las fechas de los sorteos, en fin todos los por-membres se verá del prospecto ofiial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las Armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo se envía a todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las Armas del Estado. El 50 de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría a los interesados los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido nos será restituido. Los pedidos deben remitirse nos directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del 15 de Abril de 1900.

**Valentin y Compañía**  
**HAMBURGO**  
(ALEMANIA)

## 500.000

Marcos

O APROXIMADAMENTE

### PESETAS 800.000

como premio, mayor pueden ganar, se en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

1	Premio a M.	800000
1	Premio a M.	200000
1	Premio a M.	100000
2	Premios a M.	75000
1	Premio a M.	70000
1	Premio a M.	65000
1	Premio a M.	60000
1	Premio a M.	55000
2	Premios a M.	50000
1	Premio a M.	40000
1	Premio a M.	30000
2	Premios a M.	20000
26	Premios a M.	10000
56	Premios a M.	5000
106	Premios a M.	3000
206	Premios a M.	2000
812	Premios a M.	1000
1518	Premios a M.	400
36952	Premios a M.	155
19490	Premios a M.	200
184,	104, 100,	78, 46, 21.

## Fábrica de abonos QUIMICOS y primeras materias

### BOO Y FERRAN

Abonos clasificados Abonos garantizados

Laboratorio QUIMICO para el analisis de los terrenos. (GRATIS).

Abonos para naranjos, arroses, cereales, viñas, algarrobos, olivos, legumbres, hortalizas, etc. a precios económicos.

Depósito: Calle del Puente, 13, TORTOSA.

**EL DOLOR de CABEZA y GARGANTA, VOZ, BOCA**

Para migrañas, jaquecas, gastralgias, reumatismos articulares, retortijones uterinos, etc.

Por rebeldes que sean desaparecen en cinco minutos con la Hemiterapia del Dr. Caldeiro, precio 3 pesetas caja; de venta en las principales farmacias. Por 3,50 pesetas la remite por correo certificado el autor, Puerta del Sol, 9. Por mayor, G. García, CAPELLANES, 1, Madrid

Se curan con las pastillas Caldeiro, CLOROBORO-SÓDICAS AL MENTOL Y A LA COCAINA de uso especial para ORADORES Y CANTANTES. Precio: 1,50 pesetas caja. Por mayor G. García, Capellanes, 1, Madrid.

STINGTA. Se remiten muestras gratis a los señores médicos que las pidan al autor, Puerta del Sol, 9, Madrid

## Gran fábrica de guanos

de JOSÉ MARIA GASCO

Director RAMIRO M. CASTELLO

CASTELLON DE LA PLANA

Abonos completos para todos los cultivos preparados con arreglo a las condiciones de localidad.

La excelente combinación de estos abonos contribuye a que las plantas se desarrollen más rápidamente y rindan mejores y más abundantes frutos.

Abono tipo aplicable a todos los olivos.

Con este abono y labores culturales repetidas se vigoriza la manera, se activa y mejora la cosecha multiplicandola al mismo tiempo y queda el olivo a cubierto de los terribles enemigos que le acechan y principalmente de la MOSCA.

Precio del saco de 75 Kilos; en almacén, 14 pesetas.

## Corsetería de María Chaler de Moret

Constitución 11, 2.º.—TORTOSA

Confección de toda clase de corsés a medida verdadero corsé higiénico para las señoras en el periodo del embarazo.

Fajas higiénicas para sujetar el volumen del vientre se hacen toda clase de composturas perfectión y economía.

# La Música Ilustrada y Album Musical

Revista quincenal hispano-americana. Una peseta al mes. Un año 12 pesetas

Se remite por correo sin aumento de precio. Dirección: Aragón, 313, Barcelona